



Revue de presse

Du 15 au 21 mars 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	4
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	4
Partie 4 – Logements	10
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	11
Partie 6 – Environnement	14
Partie 7 – Politiques sociales	20
Partie 8 – Contexte politique (général)	23

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Bourses de recherche du fédéral: «Pour que votre demande soit admissible, vous devez vous identifier comme personne noire»

«Ça me scandalise», peste Louis-Joseph Brouillard, étudiant en biologie à l'Université Laval. «Je comprends qu'il y a eu des injustices par le passé, mais là, ce qui est en train d'arriver, c'est qu'on fait de la discrimination pour tenter de régler un problème, en privant une génération de chercheurs qui n'ont rien à voir avec tout ça.»

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/14/bourses-de-recherche-du-federal--pour-que-votre-demande-soit-admissible-vous-devez-vous-identifier-comme-personne-noire>

Les étudiants étrangers confrontés à une détresse mentale croissante

[...] Les établissements postsecondaires et les décideurs politiques se font beaucoup questionner face à cette augmentation, car les collèges et les universités ont de plus en plus recours aux frais de scolarité des étudiants internationaux pour compléter le financement gouvernemental inadéquat. M. Singh, lui-même ancien étudiant international, a déclaré que le stress lié à la recherche d'un emploi, au paiement de frais de scolarité élevés et à l'adaptation à la vie au Canada peut avoir des conséquences néfastes sur la santé mentale d'un étudiant. Et souvent, les étudiants ne savent pas où chercher de l'aide.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/809120/etudiants-internationaux-confrontes-detresse-mentale-croissante-canada>

Les filles aussi décrochent de l'école, souligne la FAE

Si les conséquences négatives du décrochage scolaire chez les garçons font consensus dans la société québécoise, le décrochage scolaire des filles, certes moins important en nombre mais tout aussi réel, passe trop souvent sous le radar.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/809043/filles-aussi-decrochent-ecole>

Toujours pas de preuve que les coûteuses bourses Perspective sont efficaces, selon l'UdeM

Près de 400 millions de dollars ont déjà été dépensés depuis deux ans en bourses offertes aux étudiants inscrits à des programmes qui mènent à des secteurs en pénurie de main-d'œuvre. Cependant, à l'Université de Montréal, le nombre de candidatures dans les programmes ciblés par ces bourses censées être incitatives est malgré tout en baisse.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2055771/bourses-perspective-quebec-universite-montreal-efficacite>

Les étudiants de l'UQAR de retour dans la rue lundi

Un an après l'adoption par l'Assemblée nationale d'une motion en faveur de la rémunération des stages, les étudiants de l'UQAR se préparent à une troisième grève en 12 mois pour forcer le gouvernement à agir. Le vote presque unanime en faveur d'une grève de quatre jours la semaine prochaine témoigne du ras-le-bol de plusieurs étudiants qui dénoncent le travail gratuit dans des domaines traditionnellement féminins.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2058789/greve-universite-rimouski-remuneration-stages>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Des étudiants de l'École de gestion de l'UdeS prêts pour une compétition internationale

Des étudiants de l'École de gestion de l'Université de Sherbrooke compétitionnent devant des entreprises pour démontrer leurs connaissances vis-à-vis le progiciel SAP, utilisé dans plusieurs entreprises. Le progiciel SAP, c'est un très gros logiciel, d'envergure d'entreprise, que les organisations implantent pour gérer l'ensemble de leur processus opérationnel et administratif, explique le professeur à l'École de gestion de l'Université de Sherbrooke, Olivier Caya.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057427/universite-sherbrooke-progiciel-sap-entreprise-releve-simulation>

Il faut freiner la déshumanisation de l'éducation, dit la FNEEQ

Recours massif aux technologies et aux écrans, groupes de plus en plus nombreux, manque de soutien pour les étudiants en situation de handicap, perte du sens de la collégialité au sein des établissements... Une véritable perte du sens se fait sentir chez le corps enseignant, particulièrement en enseignement supérieur, déplore la Fédération nationale des enseignantes et des enseignants du Québec (FNEEQ).

<https://www.ledevoir.com/societe/education/809031/fneeq-freiner-deshumanisation-education>

Québec dévoile un nouveau tableau de bord en éducation

Après le fameux tableau de bord dans le réseau de la santé, Québec dévoile lundi une nouvelle plateforme permettant de suivre certaines données dans le milieu de l'éducation. Le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, souligne dans un communiqué que ce nouveau tableau de bord permettra aux acteurs du réseau d'accéder « à une information pertinente et fiable au bon moment ».

<https://www.ledevoir.com/societe/education/809233/quebec-devoile-nouveau-tableau-bord-education>

La forêt Montmorency inquiète, la carboneutralité de l'Université Laval en jeu

Ressources naturelles Canada est catégorique : « les forêts du Canada sont devenues des sources de dioxyde de carbone (CO₂), en rejetant davantage de CO₂ dans l'atmosphère qu'elles n'en accumulent durant toute l'année. Au cours du dernier siècle, les forêts aménagées ont donc stocké plus de gaz à effet de serre (GES) qu'elles n'en ont émis (feux, décomposition). Cette tendance s'est cependant inversée au cours des dernières décennies. »

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057187/foret-montmorency-quebec-faiblesses-universite-laval>

Palmarès public des écoles Drainville « étonné de la levée de boucliers »

(Québec) La volonté du ministre de l'Éducation de publier un jour son propre « palmarès des écoles » en se servant des données du gouvernement ne passe pas très bien dans le réseau de l'éducation. Bernard Drainville assure qu'il s'agit seulement de tirer tout le monde vers le haut.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-03-18/palmares-public-des-ecoles/drainville-etonne-de-la-leeve-de-boucliers.php>

Des toilettes mixtes dans de nouvelles écoles primaires à Québec, alors que Drainville veut les interdire

Les élèves d'écoles primaires nouvellement construites à Québec fréquentent des toilettes mixtes, des installations que le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, s'apprête à interdire dans une directive qui sera transmise sous peu au réseau scolaire.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/19/des-toilettes-mixtes-dans-de-nouvelles-ecoles-primaires>

Projet Véo : l'UdeS maintenant accompagnée par une firme

L'Université de Sherbrooke est maintenant accompagnée par une firme externe afin de terminer l'implantation de son système informatique Véo, dont les coûts devraient grimper à 96 millions plutôt que les 33,9 millions anticipés en 2013.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/20/projet-veo-ludes-maintenant-accompagnee-par-une-firme-HQRGKGX275AV3ITURGMGVC2YBA/>

Harcèlement psychologique au Collège Champlain : «Mon but premier est de protéger les gens»

Le dossier d'allégations de harcèlement psychologique à l'égard de Nancy Beattie, directrice du Collège Champlain de Lennoxville, est de retour devant le Tribunal administratif du travail (TAT) cette semaine.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/20/harcement-psychologique-au-college-champlain-mon-but-premier-est-de-proteger-les-gens-JZP5ZG7KFZBMPER2N54TWQ3DBI/>

Directive sur les toilettes mixtes dans les écoles: l'empressement du ministre Drainville dénoncé

Le Conseil québécois LGBT affirme qu'il est «extrêmement fâchant» et «complètement incohérent» que le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, fasse parvenir sous peu

une directive pour restreindre l'utilisation de toilettes mixtes dans les écoles sans attendre les recommandations du comité de sages sur l'identité de genre mis sur pied par le gouvernement Legault.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/21/directive-sur-les-toilettes-mixtes-dans-les-ecoles--l'empressement-du-ministre-drainville-denonce>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Les maisons d'hébergement pour femmes coûtent trop cher, selon Duranceau

À 800 000 \$ la porte et au-delà, les projets de maisons d'hébergement pour victimes de violence sont bloqués par le gouvernement parce qu'ils coûtent trop cher, soutient la ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/809027/maisons-hebergement-femmes-coutent-trop-cher-selon-duranceau>

Vu, lu, vérifié Les femmes décrétées « personnes ayant un vagin » ?

Une motion a été adoptée jeudi à l'Assemblée nationale pour « dénoncer le choix des mots utilisés dans un récent jugement de la Cour suprême ». En effet, à première vue, l'expression « personne ayant un vagin » a de quoi faire sursauter... Mais faut-il pour autant conclure que la Cour cherche à « invisibiliser les femmes » ? [...]Par ailleurs, la formulation « personne ayant un vagin » apparaît une seule fois dans ce long jugement, au paragraphe 109 très précisément. Le mot « femme », quant à lui, apparaît... 67 fois. N'empêche, la motion présentée par la ministre responsable de la Condition féminine, Martine Biron, proclame que l'Assemblée nationale « se dissocie de l'utilisation de termes ou de concepts contribuant à invisibiliser les femmes ».Ce qui fait bondir la juriste Anne-Marie Boisvert. « La Cour suprême a rendu un jugement éminemment favorable aux femmes, aux victimes d'agressions sexuelles. Prétendre que ce jugement invisibilise les femmes, c'est hallucinant. » soutient Anne-Marie Boisvert, professeure de la faculté de droit de l'Université de Montréal.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-03-15/vu-lu-verifie/les-femmes-decretees-personnes-ayant-un-vagin.php>

Un premier Bal Queer organisé par le GRIS Estrie

Afin de remédier à la discrimination que plusieurs personnes des communautés 2SLGBTQ+ ont vécu lors de leur bal des finissants à la fin de leurs études secondaires, le GRIS Estrie a mis sur pied le tout premier Bal Queer en Estrie.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/16/un-premier-bal-queer-organise-par-le-gris-estrie-63RXANOJ4ZBHHGFKFY5VSGVZ54/>

Des corps policiers misent sur des équipes spécialisées et de la formation pour contrer la violence conjugale

Des corps policiers québécois cumulent les initiatives pour mieux répondre au fléau de la violence conjugale. Parmi celles-ci, on retrouve des équipes policières spécialisées, des mécanismes pour diriger les victimes immédiatement vers les services d'aide et des

séances de formation sur le contrôle coercitif — qui cherchent tous à faire une différence.

<https://www.ledevoir.com/societe/809212/corps-policiers-misent-equipes-specialisees-formation-contrer-violence-conjugale>

Les trans subissent les contrecoups de la désinformation sur l'identité de genre

Les questions relatives à l'identité de genre ont fait couler beaucoup d'encre. La désinformation entourant ces sujets est omniprésente, ce qui favorise le climat de tension actuel et n'est pas sans répercussions sur la santé mentale des personnes trans.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/809214/societe-trans-subissent-contrecoups-desinformation-identite-genre>

Francophonie et langues autochtones: des ponts à construire

La francophonie peut-elle être un levier pour le développement socioculturel des Premières Nations et des peuples autochtones ? D'un côté, les poèmes en innu-aimun et en français de Joséphine Bacon ou de Rita Mestokosho rayonnent dans toute la province et le monde francophone — et même au-delà. De l'autre, le nombre de locuteurs de langues autochtones ne cesse de diminuer au pays. Si les bénéfices peuvent être mutuels, un vaste chantier de reconnaissance des langues, des cultures et des réalités autochtones demeure nécessaire pour mettre sur pied des approches communes.

<https://www.ledevoir.com/societe/808959/ponts-construire-langues-autochtones>

L'économie autochtone minée par un manque d'informations, dit la Banque du Canada

L'expression « réconciliation économique » a la cote, mais c'est un objectif qui serait particulièrement difficile à atteindre, croit la Banque du Canada. L'institution déplore que les données concernant l'économie autochtone comportent des lacunes, ce qui, ultimement, poserait « une entrave au progrès économique » des Premières Nations, des Métis et des Inuit.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2055942/economie-autochtone-premieres-nations-banque-canada>

Le spectre de compressions aux ministères dédiés aux Autochtones soulève l'inquiétude

Services aux Autochtones Canada (SAC) et le ministère des Relations Couronne-Autochtones devront faire des compressions combinées s'élevant à 417 millions de dollars d'ici les trois prochaines années pour atteindre les cibles de réduction des dépenses fixées par Ottawa pour l'ensemble des départements fédéraux. Or, à environ

un mois du prochain budget, ces coupes font craindre une diminution des services aux peuples autochtones.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2057595/compressions-ministeres-autochtones-craintes-budget>

Campagne nationale pour contrer les violences sexuelles en milieu d'enseignement

Une campagne nationale visant à contrer les violences à caractère sexuel dans les milieux d'enseignement supérieur a été lancée, mardi matin, par le Centre d'études sur l'apprentissage et la performance (CEAP) de l'Université Concordia.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-03-19/campagne-nationale-pour-contrer-les-violences-sexuelles-en-milieux-d-enseignement.php>

Le peu d'évolution pour le logement des Premières Nations est «décourageant»

La vérificatrice générale du Canada est « complètement découragée » de constater si peu d'améliorations quant aux logements insalubres dans les Premières Nations au cours des deux dernières décennies, indique un nouveau rapport.

<https://www.ledevoir.com/societe/809317/peu-evolution-logement-premieres-nations-est-decourageant>

QS et le PLQ s'amendent au sujet des «personnes ayant un vagin», la CAQ et le PQ persistent

Le Parti libéral du Québec (PLQ) et Québec solidaire (QS) ont reconnu mardi des erreurs dans l'adoption, par l'Assemblée nationale, d'une motion liée à l'utilisation de l'expression « personne ayant un vagin » dans une décision de la Cour suprême.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/809321/qs-plq-amendent-caq-pq-persistent-sujet-personnes-ayant-vagin>

Des fonctionnaires fédéraux trans épuisés de « se battre » pour changer leur identité

Des employés transgenres et non binaires du gouvernement fédéral pressent leur employeur de revoir ses pratiques pour qu'ils puissent changer leur identité dans tous les systèmes informatiques. Invoquant des raisons techniques et financières, Ottawa prévient qu'il faudra attendre encore « plusieurs années » avant de pouvoir modifier son nom ou utiliser le marqueur de genre « X » partout.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2058353/fonctionnaire-transgenre-federal-marqueur-genre>

Partie 4 – Logements

Le Tribunal administratif du logement «laisse tomber» les personnes n'utilisant pas internet

Les Québécois doivent avoir accès à l'aide des employés du Tribunal administratif du logement (TAL) sans être obligés de prendre rendez-vous auparavant, estiment les oppositions à l'Assemblée nationale. Particulièrement en pleine crise du logement. Jeudi, Le Soleil rapportait les craintes des comités logements et du syndicat des employés du Tribunal, inquiets devant la hausse marquée du délai minimal moyen pour obtenir un rendez-vous en personne avec un préposé aux renseignements depuis que Québec a fermé la porte aux rencontres à l'improviste.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/03/14/le-tribunal-administratif-du-logement-laisser-tomber-les-personnes-nutilisant-pas-internet-SKCBTI5UZJD7HGANKLCKJSV3NU/>

Une clinique juridique gratuite débordée par les questions de logement

Des avocats qui répondent ce mois-ci gratuitement aux questions des passants dans le métro de Montréal sont particulièrement débordés par les enjeux liés au logement. «La crise du logement, c'est aussi une crise d'accès à la justice», a résumé la directrice générale de Juripop, Me Sophie Gagnon.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/14/une-clinique-juridique-gratuite-debordee-par-les-questions-de-logement>

Montréal appelée à déroger à sa réglementation pour accélérer des projets immobiliers

Le parti d'opposition Ensemble Montréal presse la Ville de contourner ses règlements d'urbanisme pour accélérer des projets immobiliers dans la métropole en se prévalant de nouveaux pouvoirs à sa disposition depuis l'adoption le mois dernier du projet de loi 31.

<https://www.ledevoir.com/politique/montreal/809014/montreal-appelee-deroger-reglementation-acceler-projets-immobiliers>

Hydro-Québec veut forcer les propriétaires à rénover leurs logements mal isolés

Le Québec doit forcer la rénovation des immeubles à logement mal isolés en imposant des sanctions aux propriétaires réfractaires, estime Hydro-Québec. En France, ceux qui ont des bâtiments mal cotés se verront même interdire de louer les appartements.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/18/efficacite-energetique--punir-les-proprietaires-negligents>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

13 G\$ pour l'électrification des autobus : Guilbault espère faire baisser la facture

À un an d'une date butoir importante, la ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, n'est pas encore en mesure de s'avancer sur ce que pourrait coûter au total ou partiellement le projet d'électrification des autobus urbains, mais elle croit qu'il pourrait être possible de faire baisser certaines factures.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057350/electrique-autobus-milliards-transport-collectif-budget-quebec>

Transport collectif Des usagers beaucoup moins fidèles qu'avant

Les usagers du transport collectif sont moins fidèles depuis la pandémie. Le nombre d'abonnés annuels a diminué de 69 % et une baisse importante des ventes de laissez-passer mensuels se fait toujours sentir, ce qui pose plusieurs défis en matière de prévisibilité financière.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-03-15/transport-collectif/des-usagers-beaucoup-moins-fideles-qu-avant.php>

Sherbrooke octroie une aide d'urgence à la tarification sociale du transport en commun

La Ville de Sherbrooke a dû déboursier 30 000 \$ pour maintenir l'initiative Solidarité Transport, qui soutient depuis 2020 des milliers de Sherbrookoïses dans l'accès au transport en commun.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/15/sherbrooke-octroie-une-aide-durgence-a-la-tarification-sociale-du-transport-en-commun-3XAYXFACEVGGNB7542RYJKWOHM/>

Les sociétés de transport attendent d'être mieux financées

Ce n'est un secret pour personne : la pandémie s'est révélée être un sacré bâton dans les roues du transport collectif. Et alors que les différentes sociétés de transport du Québec tentent encore de se remettre de ce coup dur, dans un contexte environnemental critique, elles attendent toujours un meilleur financement de la part du gouvernement du Québec, s'insurge le Conseil provincial du secteur transport terrestre (CPSTT).

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/809033/transport-collectif-croisee-chemins>

Bixi Montréal est le seul soumissionnaire pour les vélos libre-service à Sherbrooke

Bixi Montréal est le seul soumissionnaire à l'appel de projets lancé par la Société de transport de Sherbrooke (STS) afin de mettre en place son système de vélopartage. Alors qu'un lancement était souhaité à l'été 2024, les documents de l'appel de projets font état d'une mise en service en mai 2025.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/18/bixi-montreal-est-le-seul-soumissionnaire-pour-les-velos-libre-service-a-sherbrooke-6TMG5HKIP5CWTLBOLNSUEBFWBA/>

Le tramway, plus efficace qu'un métro léger dans l'est de Montréal, selon une étude

Un tramway dans l'est de Montréal, en plus d'être beaucoup moins coûteux qu'un métro automatique léger, serait avantageux pour les usagers en matière de temps de déplacement. C'est le constat auquel sont arrivés des chercheurs qui ont mesuré les temps de déplacement « de porte à porte » pour les résidents de l'est qui monteraient à bord d'un tramway ou d'un train léger. Le Devoir a pris connaissance de cette analyse.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/809164/transport-tramway-plus-efficace-metro-leger-est-montreal-selon-etude>

Voitures électriques: l'objectif de Legault pour 2030 en péril

À moins d'un revirement spectaculaire dans les prochaines années, le Québec ne sera pas capable d'atteindre l'objectif de 2 millions de véhicules électriques sur les routes d'ici 2030.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/18/voitures-electriques-lobjectif-de-legault-pour-2030-en-peril>

Fin du rabais sur les voitures électriques: des Québécois feront une croix sur leur rêve de se procurer une auto verte

Les Québécois ne digèrent pas la fin de la subvention pour l'achat d'une auto électrique, une décision qui incitera même certains citoyens à faire une croix sur leur rêve de se procurer un véhicule vert.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/20/fin-du-rabais-sur-les-voitures-electriques--des-quebecois-feront-une-croix-sur-leur-reve-de-se-procurer-une-auto-verte>

Trop de projets sont mal ficelés en transport collectif

Au Québec, les projets de transport en commun sont minés par un manque de planification. En plus d'être coûteux, ils ne répondent pas nécessairement aux besoins réels en matière de déplacements, constate Jacques Roy, professeur à HEC Montréal,

dans une analyse critique sur la réalisation de projets de transport collectif. Ses observations lui font notamment douter de la pertinence d'un lien par train à l'aéroport Montréal-Trudeau.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/809404/trop-projets-sont-mal-ficeles-transport-collectif>

Il est facile d'acheter un véhicule électrique rapidement et profiter de la subvention de 7000\$, plaide le ministre de l'Environnement Benoît Charette

Il serait possible de se procurer un véhicule électrique au Québec en quelques jours et profiter de la subvention de 7000\$ avant qu'elle ne disparaisse, selon le ministre de l'Environnement Benoît Charette.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/20/il-est-facile-dacheter-un-vehicule-electrique-rapidement-et-profiter-de-la-subvention-de-7000-plaide-le-ministre-de-lenvironnement-benoit-charette>

Partie 6 – Environnement et énergie

À quoi ressemblerait un Canada sans prix sur le carbone?

La tarification sur le carbone – mesure phare du gouvernement Trudeau sur le plan environnemental – paraît plus vulnérable que jamais. Y mettre fin aurait toutefois des conséquences importantes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057291/tarification-prix-carbone-liberaux-conservateurs-abolition>

Des militants climatiques québécois veulent retrouver l'élan de 2019

La mobilisation est moins flamboyante et plus divisée qu'il y a cinq ans, mais bien en vie, disent des militants.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2056419/militants-climat-environnement-justice-changements-climatiques>

Sobriété énergétique: le ministre Pierre Fitzgibbon dit que les Québécois sont les «derniers de classe»

«Derniers de classe», les Québécois devront «consommer moins» d'électricité et «aux bons moments» pour réussir la transition énergétique et faire face à l'explosion de la demande générée par les projets industriels. Il faudra faire preuve «d'audace» pour mieux utiliser l'énergie disponible, plaident le gouvernement et Hydro-Québec.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/16/sobriete-energetique--les-quebecois-derniers-de-classe>

New York dépollue une lessive à la fois

À New York, les dosettes de détergent à lessive et pour lave-vaisselle pourraient disparaître. Un projet de loi visant à interdire ces sachets en polymère est à l'étude par des élus, car leur utilisation n'aurait rien d'inoffensif.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-18/planete-bleue-idees-vertes/new-york-depollue-une-lessive-a-la-fois.php>

Il faudrait changer toutes les portes et fenêtres au lieu de construire un nouveau barrage

«On peut éviter la consommation de l'équivalent de l'île de Montréal en changeant les fenêtres des maisons datant d'avant 2010 partout au Québec», explique Emmanuel Cosgrove, le directeur général d'ÉcoHabitation, s'appuyant sur une étude commanditée par l'Institut de l'énergie Trottier.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/18/changer-toutes-les-fenetres-au-lieu-de-construire-un-nouveau-barrage>

La justice sociale et la transition écologique, main dans la main

Les populations vulnérables sont les plus touchées par les conséquences des bouleversements climatiques. « Ça nous concerne tous, ce n'est pas seulement l'affaire de l'État », souligne Lucie Morin, organisatrice communautaire au CISSS de Chaudière-Appalaches. Et les travailleurs sociaux sont bien placés pour apporter leur pierre à l'édifice.

<https://www.ledevoir.com/societe/808925/justice-sociale-transition-ecologique-main-main>

Ottawa exige une stratégie de protection du caribou d'ici le 1er mai

Ottawa se garde le droit d'intervenir par décret d'urgence ou par décret de protection de l'habitat essentiel du cervidé.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057568/ottawa-quebec-negociations-caribou-entente>

Les libéraux « n'ont pas bien vendu la tarification sur le carbone », dit une ex-ministre

Elle a supervisé la naissance de la tarification sur le carbone – une des mesures phares du gouvernement Trudeau –, mais aujourd'hui, l'ancienne ministre de l'Environnement, Catherine McKenna, reproche aux libéraux la mollesse avec laquelle ils ont défendu le prix sur la pollution au cours des dernières années.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057946/taxe-carbone-liberal-mckenna-freeland>

Il y a «trop de voitures», affirme le ministre Pierre Fitzgibbon qui demande aux municipalités de réagir

Le ministre de l'Économie et de l'Énergie estime qu'il y a «trop de véhicules» sur nos routes et met le fardeau sur les municipalités, qui devront réagir, dit-il, afin de freiner cette tendance. Au Québec, le ministre de l'Énergie, Pierre Fitzgibbon, affirme que l'augmentation du nombre de véhicules et la popularité croissante des gros modèles sont un problème.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/19/il-y-a-trop-de-voitures-reitere-le-ministre-pierre-fitzgibbon>

Une majorité de commerces ont renoncé au plastique à usage unique, selon Montréal

Un an après avoir interdit le plastique à usage unique dans les restaurants et les commerces alimentaires, la Ville de Montréal estime qu'une grande majorité d'établissements ont adopté des contenants plus écologiques.

<https://www.ledevoir.com/societe/809279/gestion-dechets-majorite-commerces-ont-renonce-plastique-usage-unique-selon-ville-montreal>

Une projection nocturne pour réclamer un BAPE sur le projet Northvolt

Le mouvement environnemental Mères au front a tenu une nouvelle action lundi soir afin de sensibiliser la population et le gouvernement Legault à l'importance que le projet de méga usine de batteries de Northvolt soit assujéti au Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE). Québec a jusqu'à vendredi pour prendre une décision dans ce dossier.

<https://www.ledevoir.com/environnement/809288/projection-nocturne-reclamer-bape-projet-northvolt>

Des groupes dénoncent la «tendance du gouvernement à affaiblir la réglementation environnementale»

Des groupes environnementaux se sont réunis à Montréal, lundi matin, pour réclamer que soit respectée la réglementation, notamment la création d'un registre public sur l'information environnementale.

<https://www.ledevoir.com/environnement/809251/environnement-groupes-denoncent-tendance-gouvernement-affaiblir-reglementation-environnementale>

Transition énergétique Des groupes environnementaux dénoncent « les méthodes nuisibles » de Québec

Des groupes environnementaux se sont réunis à Montréal lundi matin pour dénoncer « les méthodes nuisibles » du gouvernement du Québec en matière de développement industriel et réclament que soient respectés la réglementation environnementale et les mécanismes de consultation publique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-18/transition-energetique/des-groupes-environnementaux-denoncent-les-methodes-nuisibles-de-quebec.php>

Combien de temps dure une évaluation du BAPE ?

Les processus d'évaluation environnementale du Québec sont-ils aussi longs que l'affirme le ministre de l'Environnement ? Le projet de Northvolt aurait-il été retardé d'au moins 18 mois par un examen du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) ? Rien n'est moins sûr. Explications.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-19/combien-de-temps-dure-une-evaluation-du-bape.php>

2024 pourrait être l'année la plus chaude de l'histoire, alerte l'ONU

(Genève) Il y a une « probabilité élevée » que 2024 affiche à son tour des températures inégalées, alors que l'année écoulée vient conclure une décennie de chaleur record, poussant la planète « au bord du gouffre », a alerté l'ONU mardi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-19/la-planete-au-bord-du-gouffre/2024-pourrait-etre-l-annee-la-plus-chaude-de-l-histoire-alerte-l-onu.php>

Northvolt ne réduira pas les GES du Québec

Le gouvernement Legault a beau répéter que le projet Northvolt est nécessaire pour la « décarbonation » du Québec, rien ne permet de conclure que cette usine entraînera une réduction directe des émissions de gaz à effet de serre de la province, selon les informations colligées par Le Devoir et l'avis de trois experts. Le ministère de l'Environnement n'est d'ailleurs pas en mesure de fournir des données qui appuieraient la thèse d'un projet bénéfique pour l'atteinte de nos objectifs climatiques.

<https://www.ledevoir.com/environnement/809334/northvolt-ne-reduira-pas-ges-quebec>

Bilan sur l'état du climat « Nous sommes en alerte rouge »

L'Organisation météorologique mondiale (OMM) a dévoilé mardi son plus récent bilan sur l'état du climat. Un bulletin qui sonne comme un constat d'échec puisque les émissions de gaz à effet de serre, la température de surface et la température des océans ont établi de nouveaux records en 2023.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-20/bilan-sur-l-etat-du-climat/nous-sommes-en-alerte-rouge.php>

Charette est «confiant» de respecter les délais d'Ottawa sur le caribou

Placé devant un nouvel ultimatum d'Ottawa pour sauver le caribou forestier et montagnard, le ministre québécois de l'Environnement, Benoit Charette, se dit « confiant » d'enfin pouvoir déposer sa stratégie de protection. Elle devra toutefois tenir compte des « 60 000 emplois » en foresterie au Québec.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/809313/charette-est-confiant-respecter-delaix-ottawa-caribou>

Repenser la valeur de l'or bleu

Québec espère que la Loi instituant le Fonds bleu, entrée en vigueur en début d'année, changera les comportements de manière à mieux protéger la ressource essentielle qu'est l'eau. Mais ce n'est pas gagné d'avance, a constaté *L'épicerie*.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2058519/valeur-or-bleu-redevances-eau-bouteille>

Fonderie Horne : Québec écarte des fonctionnaires en « conflit d'intérêts »

C'est leur plus gros dossier et ils sont mis sur la touche. Les fonctionnaires du ministère de l'Environnement qui habitent à Rouyn-Noranda n'ont plus le droit de travailler sur le sujet de la Fonderie Horne, a appris Radio-Canada. Le gouvernement Legault les considère en conflit d'intérêts, en raison d'une procédure de recours collectif de tous les résidents de la ville qui vise le Ministère.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2058544/fonderie-horne-fonctionnaires-conflit-interet-recours-collectif>

Rapport de l'ONU Les déchets électroniques, une « catastrophe » pour l'environnement

(Paris) Moins d'un quart des 62 millions de tonnes de déchets électroniques produits en 2022 ont été recyclés, entraînant des pollutions de métaux lourds, de plastiques et de produits chimiques toxiques, alerte un rapport de l'ONU.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-03-21/rapport-de-l-onu/les-dechets-electroniques-une-catastrophe-pour-l-environnement.php>

L'État de Washington compte intégrer le marché du carbone

L'État de Washington devrait se joindre au Québec et à la Californie dans un nouveau marché du carbone. Le ministère de l'Environnement du Québec a fait savoir mercredi que les trois juridictions « expriment officiellement leur intérêt pour la création éventuelle d'un marché du carbone lié entre les trois États ».

<https://www.ledevoir.com/economie/809390/etat-washington-compte-integrer-marche-carbone>

«Le marché» déterminera l'impact de Northvolt sur la réduction des GES, dit Charette

Le ministre de l'Environnement, Benoit Charette, admet ignorer les répercussions du projet de « giga-usine » Northvolt Six sur l'atteinte des cibles climatiques du Québec. « C'est le marché qui va le déterminer », a-t-il dit mercredi.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/809392/marche-determinera-impact-northvolt-reduction-ges-dit-charette>

Les plans climatiques de centaines de multinationales renvoyés à la table à dessin

Des centaines d'entreprises qui s'étaient engagées à réduire leurs émissions de gaz à effet de serre (GES) afin de limiter le réchauffement planétaire à 1,5 °C ont échoué à soumettre des plans climatiques suffisamment ambitieux. L'organisme indépendant

supervisant leurs stratégies a ainsi renvoyé à la table à dessin des géants comme Walmart, Microsoft et Twitter, mais aussi la coopérative québécoise Agropur et la maison mère de Tim Hortons.

<https://www.ledevoir.com/environnement/809416/plans-climatiques-centaines-multinationales-renvoyes-table-dessin>

Northvolt a proposé de remblayer des milieux humides avec des sols contaminés

Disant vouloir agir de façon « logique », Northvolt a proposé au ministère de l'Environnement du Québec de recourir à une méthode illégale pour remblayer les milieux humides sur son site, soit l'utilisation de sols contaminés, a appris Le Devoir. L'entreprise a aussi évoqué l'idée de vider des milieux humides afin de pouvoir les détruire, avant d'être rappelée à l'ordre par les experts du gouvernement.

<https://www.ledevoir.com/environnement/809400/northvolt-propose-remblayer-illegalement-milieux-humides>

Étude sur l'hydrogène naturel Des « quantités commerciales » dans le sol québécois ?

Le sous-sol du Québec contient possiblement des « quantités commerciales » d'hydrogène naturel, un combustible qui ne génère aucun gaz à effet de serre et qui n'est pas le résultat d'une production humaine comme l'hydrogène vert, révèle une première étude sur le sujet.

<https://www.lapresse.ca/affaires/2024-03-21/etude-sur-l-hydrogene-naturel/des-quantites-commerciales-dans-le-sol-quebecois.php>

Partie 7 – Politiques sociales

La CSQ se prépare pour ses prochains combats

Maintenant que les récentes négociations dans le secteur public ont pris fin pour la Centrale des syndicats du Québec (CSQ), le syndicat désire poursuivre cette impulsion de lutte pour une meilleure santé des réseaux publics de la province, et ce, dans un souci de ne pas laisser tomber la forte solidarité sociale dont a fait preuve la population pendant le dernier vaste mouvement contestataire au Québec.

<https://www.ledevoir.com/societe/809032/csq-prepare-prochains-combats>

Paperasse en santé : les médecins s'attaquent aux assureurs

Les médecins de famille du Québec demandent à nouveau une diminution substantielle de la paperasse. Mais ils ont cette fois-ci une nouvelle cible : les compagnies d'assurance.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2057569/medecins-famille-paperasse-formulaire-assurance-christian-dube>

APTS: des gains importants, mais toujours un défi de main-d'oeuvre

Le syndicat actif dans le réseau de la santé, fort de 65 000 membres, a signé une entente de principe avec le gouvernement Legault pour sa nouvelle convention collective. Parmi les gains obtenus, des hausses salariales et une meilleure conciliation entre vie professionnelle et vie privée. Des acquis essentiels, selon le président de l'Alliance du personnel professionnel et technique de la santé et des services sociaux (APTS), Robert Comeau, alors que s'amorcent la réforme Dubé et la transition vers l'agence Santé Québec.

<https://www.ledevoir.com/societe/809041/aps-gains-importants-mais-toujours-defi-main-oeuvre>

La fonction publique toujours en attente d'une nouvelle offre

Les négociations entre le gouvernement provincial et le Syndicat de la fonction publique et parapublique du Québec (SFPQ) ne font pas que piétiner ; elles sont au point mort, et ce, autant sur le plan salarial que sur celui des conditions de travail.

<https://www.ledevoir.com/societe/809037/fonction-publique-toujours-attente-nouvelle-offre>

Manifestation des infirmières de la FIQ à Québec

Les membres de la Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec (FIQ) ont manifesté samedi dans la Vieille Capitale leur mécontentement, alors qu'il n'y a toujours

pas d'entente avec le gouvernement du Québec pour le renouvellement des conventions collectives de la majorité des infirmières du secteur public.

<https://www.ledevoir.com/societe/809178/manifestation-infirmieres-fiq-ce-midi-devant-assemblee-nationale>

Entente de principe entre la FIQ et Québec

La Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec (FIQ) a conclu une entente de principe avec le gouvernement québécois. Le syndicat, qui compte quelque 80 000 membres, soumettra la proposition d'entente à ses représentantes syndicales lors d'un conseil fédéral qui se tiendra de mardi à jeudi.

<https://www.ledevoir.com/societe/809289/entente-principe-entre-fiq-quebec>

Un vice-président en santé mentale réclamé chez Santé Québec

L'Association des médecins psychiatres du Québec (AMPQ) réclame que la future agence Santé Québec comporte un vice-président qui se consacrera uniquement à la santé mentale au sein de sa haute direction. Le regroupement estime que ces services et soins ne devraient pas se retrouver dans le giron de la santé physique — au même titre que la chirurgie et les urgences, par exemple — ou sous le chapeau des services sociaux. L'organisme Cap santé mentale appuie l'AMPQ, rappelant qu'un Québécois sur cinq a un problème de santé mentale.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/809281/vice-president-sante-mentale-reclame-direction-future-agence-sante-quebec>

Deux ans du Plan santé Encore loin du compte

(Québec) Deux ans après le lancement du Plan santé, où en sont les améliorations promises par Christian Dubé d'ici 2025 ? Malgré des avancées, des changements tardent à se concrétiser alors que plusieurs voyants jaune et rouge clignotent sur le tableau de bord du ministre. La Presse a évalué la progression de 10 des 50 mesures du Plan santé.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-03-20/deux-ans-du-plan-sante/encore-loin-du-compte.php>

Les avocats de l'État québécois dénoncent des pressions politiques

L'association des juristes du gouvernement du Québec affirme que les fonctionnaires qu'elle représente sont de plus en plus souvent visés par des tentatives d'influence et des pressions politiques, a appris Radio-Canada. Dans un message interne adressé à ses 1367 avocats et notaires, le bureau de direction tire la sonnette d'alarme.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2058703/avocats-juristes-gouvernement-quebec-pressions-politiques>

Secteur public Le SFPQ et le SPGQ espèrent que l'entente avec la FIQ leur donnera un élan

(Montréal) Les deux derniers syndicats du secteur public à n'avoir toujours pas conclu d'entente avec Québec, le SFPQ et le SPGQ, espèrent que la récente entente convenue entre Québec et la FIQ donnera l'élan voulu à leur propre négociation et que ce sera enfin leur tour.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-03-20/secteur-public/le-sfpq-et-le-spgq-esperent-que-l-entente-avec-la-fiq-leur-donnera-un-elan.php>

«C'est un constat d'échec»: la médecine familiale encore boudée par les futurs médecins, déplore le syndicat

La médecine familiale est encore une fois boudée par les futurs médecins québécois, alors que 91 postes sont restés vacants après le premier tour de choix des spécialités par les résidents, a appris Le Journal.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/20/cest-un-constat-dechec-la-medecine-familiale-encore-boudee-par-les-futurs-medecins-deploire-le-syndicat>

Des données «invraisemblables» dans le tableau de bord en santé

Le tableau de bord du ministère de la Santé comporte des « invraisemblances » dans les délais d'attente en psychiatrie. Le ministère reconnaît que ses données ont leurs limites, mais continue de les afficher telles quelles sans l'indiquer.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/809401/donnees-invraisemblables-tableau-bord-sante>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Budget Girard: les agences de crédit avertissent le gouvernement Legault

«Les perspectives financières se sont clairement détériorées», note une firme qui influence les coûts d'emprunts du gouvernement.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/14/les-agences-de-credit-avertissent-le-gouvernement-legault>

Une rencontre Trudeau-Legault marquée par l'immigration et la santé

Ottawa souhaite parler de santé ; Québec veut imposer le sujet de l'immigration. Réunis en rencontre officielle pour une première fois depuis décembre 2022, les premiers ministres Justin Trudeau et François Legault se parleront dans le blanc des yeux vendredi. Aucune annonce majeure n'est toutefois à prévoir.

<https://www.ledevoir.com/politique/809094/rencontre-trudeau-legault-marquee-immigration-sante>

Un premier test postbudget est passé, selon Eric Girard

Les investisseurs n'ont pas été ébranlés par les avertissements formulés par une série d'agences de crédit au lendemain du budget, croit le ministre des Finances, Eric Girard. Or, il est trop tôt pour conclure qu'ils demeureront confiants, réplique un ancien économiste de la Banque du Canada.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/809095/politique-quebecoise-premier-test-post-budget-est-passe-selon-eric-girard>

Legault demandera «tous les pouvoirs» en immigration à Trudeau

À la veille d'une rencontre au sommet avec son homologue Justin Trudeau, François Legault n'y va pas par quatre chemins : il souhaite rapatrier l'ensemble des pouvoirs en immigration. Sans quoi il « évaluera ses options ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/809017/legault-demandera-tous-pouvoirs-immigration-trudeau>

Le vice-président de GC Strategies plaide l'ignorance dans le dossier ArriveCAN

Darren Anthony, le deuxième associé de GC Strategies, n'a fourni que peu de réponses aux questions des parlementaires à Ottawa jeudi. Le vice-président de la firme ayant décroché le contrat initial pour le développement de l'application ArriveCAN a dit ignorer les réponses à de nombreuses questions lui ayant été posées.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/809051/vice-president-gc-strategies-plaide-ignorance-dossier-arrivecan>

Trudeau dit non à confier les pouvoirs en immigration au Québec

Le premier ministre Justin Trudeau refuse sur toute la ligne de confier au Québec l'ensemble des pouvoirs en immigration, comme l'avait demandé François Legault jeudi.

<https://www.ledevoir.com/politique/809094/rencontre-trudeau-legault-marquee-immigration-sante>

Des économistes prévoient une hausse de l'inflation à plus de 3 % en février au Canada

Statistique Canada devrait publier mardi ses données sur l'Indice des prix à la consommation (IPC) de février. Les prévisionnistes s'accordent sur une hausse des prix de 3,1 % par rapport à février 2023, ce qui annulerait certains progrès réalisés en janvier, lorsque le taux d'inflation annuel avait ralenti à 2,9 %.

<https://www.ledevoir.com/economie/809230/economistes-prevoient-hausse-inflation-plus-3-fevrier-canada>

Yves-François Blanchet décoche quelques flèches à François Legault

Le chef du Bloc québécois Yves-François Blanchet a profité du conseil général de son parti à Québec pour décocher plusieurs flèches à l'endroit du premier ministre du Québec François Legault — sans le nommer — alors que ce dernier vient de subir un nouveau revers de la part d'Ottawa en matière d'immigration et que le gouvernement a annoncé un déficit de 11 milliards \$ dans son dernier budget.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/809181/yves-francois-blanchet-decoche-quelques-fleches-francois-legault>

Les jeunes peuvent continuer à utiliser TikTok, assure le ministre Champagne

Le ministre fédéral de l'Industrie affirme que les Canadiens ne devraient pas s'inquiéter de l'utilisation de TikTok, malgré l'« examen de la sécurité nationale » qui est en cours sur cette entreprise.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/809144/jeunes-peuvent-continuer-utiliser-tiktok-assure-ministre-champagne>

Le ministre des Finances du Québec pessimiste en vue du budget fédéral d'avril

Le ministre québécois des Finances, Eric Girard, n'escompte pas grand-chose du budget fédéral qui sera présenté le mois prochain par son homologue Chrystia Freeland.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2058062/attentes-quebec-budget-federal-2024-2025>

La mairesse de Sherbrooke perd un autre membre de son cabinet

Après la démission de Steve Roy comme chef de cabinet au début du mois, le coordonnateur aux communications de la mairesse de Sherbrooke, Philippe Pagé, annonce à son tour qu'il quittera son poste.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2056347/demission-sherbrooke-philippe-page>

Beudin nomme des remplaçants à Steve Roy et Philippe Pagé

Le cabinet de la mairesse de Sherbrooke Évelyne Beudin accueille lundi deux nouveaux employés. Jasmin Roy-Rouleau en devient le directeur par intérim et Marc-Antoine Bélanger agira comme conseiller stratégique aux communications, a annoncé la mairesse.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/18/deux-replacements-au-cabinet-de-la-mairie-H7VMXQZOYNGSPOO276LTJ3M6GU/>

L'inflation recule encore à 2,8 %

Après un répit en janvier, l'Indice des prix à la consommation a continué de reculer en février pour se fixer à 2,8 %.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-03-19/l-inflation-recule-encore-a-2-8.php>

Les dépenses devront croître moins rapidement, prévient le ministre Girard

Au moment où le Québec doit composer avec un déficit structurel de 4 milliards, les Québécois devront modérer leurs attentes quant à la capacité d'intervenir du Québec à l'extérieur de la santé et de l'éducation. Les festivals montréalais et l'agrandissement du Palais des congrès, notamment, ne sont pas des priorités.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-03-18/les-depenses-devront-croitre-moins-rapidement-previent-le-ministre-girard.php>

Le passage de la recherche scientifique sous Fitzgibbon fait débat

Les consultations au sujet du projet de loi 44, qui doit consacrer le transfert définitif de la responsabilité du dossier de la recherche scientifique au ministère de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie, débutent aujourd'hui à Québec. Si certains émettent des réserves, le scientifique en chef Rémi Quirion estime qu'elles n'ont pas lieu d'être.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2058554/recherche-scientifique-fitzgibbon-projet-loi>

Le Parti québécois peut rêver d'un gouvernement majoritaire, selon un sondage Léger

La dégringolade du gouvernement de la Coalition avenir Québec (CAQ) dans les intentions de vote des Québécois se poursuit, selon un sondage de la firme Léger qui

ajoute que le Parti québécois (PQ) peut désormais aspirer à former un gouvernement majoritaire.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/809350/parti-quebecois-peut-rever-gouvernement-majoritaire-selon-sondage-leger>

Québec et Ottawa s'entendent sur les transferts en santé

Une semaine après le dépôt d'un budget hautement déficitaire, le Québec a finalement conclu une entente avec Ottawa sur les transferts en santé d'une valeur de près de 1 milliard par an.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/809318/entente-quebec-ottawa-transferts-sante>

En pleine transition, Entreprendre Sherbrooke assume son changement à la direction

«C'est une bonne pratique reconnue d'ouvrir le poste à la direction générale lorsqu'une transformation majeure touche une organisation», explique Jean-François Lalonde, président du conseil d'administration d'Entreprendre Sherbrooke, au lendemain de l'annonce du changement à la barre de l'organisme.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/03/21/en-pleine-transition-entreprendre-sherbrooke-assume-son-changement-a-la-direction-WJWKCPQT6FHTJGAAIBSZABHNVE/>

Les jeunes Québécois s'informent peu

Les jeunes Québécois s'informent beaucoup moins souvent que leurs parents. À peine un peu plus du tiers d'entre eux jettent un oeil aux nouvelles au moins une fois par jour. Et lorsqu'ils le font, c'est davantage par le biais de sources numériques qu'avec la télévision, qui demeure le média de prédilection des générations plus âgées.

<https://www.ledevoir.com/culture/medias/809420/jeunes-quebecois-vont-peu-quete-nouvelles>

Hausse de la taxe carbone prévue le 1er avril Pierre Poilievre forcera la tenue d'un vote de confiance jeudi aux Communes

(Ottawa) Le chef du Parti conservateur, Pierre Poilievre, compte forcer la tenue d'un vote de censure envers le gouvernement libéral minoritaire de Justin Trudeau jeudi en raison de son refus d'abolir la taxe sur le carbone.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-03-20/hausse-de-la-taxe-carbone-prevue-le-1er-avril/pierre-poilievre-forcera-la-tenue-d-un-vote-de-confiance-jeudi-aux-communes.php>